

**Zeitschrift:** Thurgauer Beiträge zur Geschichte  
**Herausgeber:** Historischer Verein des Kantons Thurgau  
**Band:** 148-149 (2011-2012)

**Artikel:** Huggenberger : die Karriere eines Schriftstellers  
**Autor:** Brändle, Rea / König, Mario  
**Kapitel:** Dank  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-585414>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Dank

Zahlreiche Personen und Institutionen haben das Zustandekommen dieses Buchs unterstützt. Ihnen allen haben wir zu danken. Der Kanton Thurgau stellte die finanziellen Mittel bereit und ernannte eine Projektgruppe: Unter der Leitung von Paul Roth begleiteten Werner Baumann, Remy Charbon, André Salathé und Tanja Stenzl unsere Arbeit über alle Stufen. In der Kantonsbibliothek Frauenfeld erhielten wir zwei Jahre Gastrecht, um den dort deponierten Nachlass auszuwerten; dabei bekamen wir vielfältige Unterstützung; unser Dank geht speziell an Heinz Bothien, Stephan Gossweiler, Monika Mosberger und Emanuel Weissen. Zahlreiche Bibliotheken und Archive in der Schweiz, in Deutschland und in Österreich – ihre Namen erscheinen im Quellenverzeichnis – halfen bei der Beschaffung der Unterlagen. Ein Dank geht zudem an den Historischen Verein des Kantons Thurgau, der unsere Arbeit in seine Schriftenreihe aufnahm und namentlich an Nathalie Kolb und André Salathé für die umsichtige Betreuung unseres Textes.

Die Alfred Huggenberger-Gesellschaft übergab ihre gesammelten Materialien der Kantonsbibliothek und machte sie uns damit erleichtert zugänglich; ihre Mitglieder standen auch sonst immer für Auskünfte zur Verfügung. Danken möchten wir vor allem Hans Wenzinger, Verena Meier und Hans Menzi.

Weitere wertvolle Materialien verdanken wir Harald Cajka (Pressbaum bei Wien), der die jahrzehntelange Korrespondenz seines Vaters Karl Cajka mit Alfred Huggenberger und weitere Unterlagen der Kantonsbibliothek schenkte. Urs Imoberdorf (Zürich) und Kurt Zeller (Weinfelden) machten uns Huggenberger-Briefe aus ihren Autographensammlungen zugänglich. Marianne Reinhart (Solothurn) gewährte uns Einblick in Huggenbergers Briefe an ihren Urgrossvater Josef Reinhart (ehe dessen Nachlass im Schweizerischen Literaturarchiv öffentlich zugänglich wurde). Von Kerstin Konertz (Hude bei Oldenburg) erhielten wir Kopien aus dem Nachlass ihres Gross-

vaters Otto Marquard (der Nachlass gelangt 2012 ins Stadtarchiv Konstanz). Eva Schäppi (Zürich) gab uns Kopien von Briefen Huggenbergers an ihren Vater Björn Hansen, der als letzter Illustrator für Huggenberger arbeitete.

Bei der Handhabung des Geographischen Informationssystems (GIS) und der Erstellung einer Karte halfen Hansueli Schiedt und Hans Erdin (beide in Horgen). Bei der Suche nach den Tondokumenten unterstützten uns Heinz Looser und Margherita Meier (beide in Zürich). Ernst Hofmann (Zollikerberg) und Ruth Keller-Schmid (Schüpfen) gaben uns Bilder aus ihren Privatsammlungen.

Vielfältige mündliche Auskünfte und Hinweise erhielten wir von: Eugen Alder (Märistetten), Edith Brauchli (Frauenfeld), Hans-Peter Burla (Belp), Margaret Furtwängler-Knittel (Maienfeld), Margrit Haefeli (Amriswil), Christian Herrmann (Gachnang), Angelus Hux (Frauenfeld), Marretje Heyck (Zuoz), Jörg-Peter Jatho (Giessen), Eckard Michels (London), Magdalena Munz-Schaufelberger (Bottighofen), Christof Mühlemann (Weinfelden), Max Müller (Frauenfeld), René Munz (Frauenfeld), Markus Schär (Weinfelden), Esther Simon (Weinfelden), Marlies Tschirky (Gündlikon), Kurt und Susanne Walter (Gerlikon). Ein ganz besonderer Dank geht an Alfred Büchi (Zürich) und Willi Büchi (Münsingen), die beiden Enkel von Alfred Huggenberger.

